
東京都介護支援専門員研究協議会 

『平成 28年度第一回地域連絡会全大会』についての報告 

 

日時： 平成 28年 7月 19日（火）18:30～20：30 

場所： 飯田橋セントラルプラザ 10階 

足立区からの参加者 池田氏 村田氏 橋本氏 浅野 計 4名 

 

内容 『次期制度改正に向けて地域として何をすべきか』 

①介護保険制度改正にかんする利用者アンケートの集計結果報告  

発送数 3350 到着数 741 

1.アンケート対象者 

介護保険サービス利用者とその家族 

2.主な質問内容と結果 

Q. 次期制度改正でヘルパーが行う生活援助サービス（掃除・洗濯・買い物・調理）が

全額自己負担になる事が検討されています。そのことについてどう思われますか。 

A. 賛成（13） 

反対（515）  

社会保障費の増大を抑えるためやむをえない（83） 

わからない（54）  

未回答（5） 

 

Q. 現在利用中のヘルパーが行う生活援助が全額自己負担となった場合にはどう対応

されますか。 

A. 全額自己負担で民間事業所に依頼する（54） 

家族に依頼する（127） 

自分でなんとかする（50） 

生活が続けられなくなる（253） 

わからない（132） 

その他（59） 

 

Q. 次期制度改正で福祉用具（ベッド・車椅子・歩行器・四点杖）が全額自己負担にな

ることが検討されています。そのことをどう思われますか。 

A. 賛成（6） 

反対（568） 

社会保障費の増大を抑えるためやむをえない（71） 

わからない（25） 



 

Q. 現在利用中の福祉用具が全額自己負担とばった場合にはどう対応されますか。 

A. 全額自費でも利用する（182） 

福祉用具を使わず生活する（76） 

生活が続けられなくなる（281） 

わからない（100） 

その他（43） 

 

Q. 次期制度改正で介護保険サービスの利用料を原則 2 割にすることが検討されてい

ますがそのことについてどう思われますか。 

A. 賛成（15） 

反対（467） 

社会保障費の増大を抑えるためやむをえない（143） 

わからない（32） 

未回答（13） 

 

Q. 仮にサービスの利用料が原則 2割になった場合にはどうされますか。 

A. 2割の利用料を払ってサービスを利用する（167） 

サービスの量を減らし不足分は家族に依頼する（120） 

サービスの量を減らし不足分は自分でなんとかする（102） 

生活が続けられなくなる（229） 

わからない（54） 

その他（25） 

 

Q. ケアマネジャーの利用料は現在自己負担 0円です。次期制度改正では他のサービス

同様に利用される方に負担を求められることが検討されています。そのことについてど

う思われますか。 

A. 賛成（39） 

反対（439） 

社会保障費の増大を抑えれるためやむをえない（138） 

わからない（58） 

 

Q. 仮に上記設問の検討額のとおりケアマネジャーの利用料が有料になった場合には

どう対応されますか。 

A. 有料でもケアマネジャーを利用する（267） 

有料ならケアマネジャーは利用しない（自分や家族が行う）（133） 



生活が続けられなくなる（172） 

わからない（81） 

 

②以上のアンケート結果を踏まえグループディスカッションを実施 

（グループででた意見） 

・ケアマネジャーの利用料が発生しても 40％の方が利用をすると答えている。そのこ

とはことはケアマネジャーによる専門的なケアマネジメントが評価されたと理解でき

る。 

・ケアマネジャーの利用料が発生することによってケアマネジャ-のサービスを受けな

いとアンケートで答えた方がいるが、その方たちはセルフプラン作成を理解しているの

かを知りたい。 

・設問に対しての答えが選択肢が少ない。自由記述できるようにしてもらいたかった。 

・地域によって負担額に違いがある。千代田区では半数近くが 2割負担の方がいる 

・ 次期制度改正で介護保険サービスの利用料が 2割になった際に無駄な利用が減るか

もしれない。本当に必要な方は継続して利用することが予測される。その際の軽減措置

をしっかりもうけてもらいたい。 

・次期制度改正で軽度者（要介護１・２）の方の生活援助サービスや福祉用具が全額自

費になるとあるが軽度者の中には認知症の方も含まれておりそのことをしっかり認識

して欲しい。 

・アンケート内容をもっと検討してから実施すべきだったと思う。 

 

③CMATからのお知らせ 

・アンケート集計をもとに第 7期介護保険制度改正に関する意見書を厚労省に提出した。 

 

・各地区の主任介護支援専門員連絡会、連絡先を集約したい。各地区の主任介護支援専

門員連絡会代表者名と連絡先の情報を教えてください。  

主任介護支援専門員連携委員会からの主任 CM のネットワークづくりを目的に情報提

供を行う際使用させていただきたい。 


